

# Kemampuan Profesi Polri; Mengapa Harus Bahasa Inggris?

Rahmadsyah Lubis\*

## Abstrak:

*Pada era globalisasi ini bahasa Inggris sudah bukan lagi merupakan bahasa kedua. Bahasa Inggris bahkan sudah menjadi sebuah hal yang mutlak yang harus dikuasai seseorang apabila dia ingin maju. Hampir tiada bidang pekerjaan yang tidak memerlukan bahasa Inggris. Kepolisian sebagai salah satu bidang pekerjaan atau profesi juga sangat membutuhkan seseorang yang memiliki penguasaan bahasa asing, khususnya bahasa Inggris yang baik. Dengan situasi dan kondisi dunia yang semakin mengglobal dan semakin tanpa batas, seorang petugas penegak hukum atau polisi dihadapkan kepada keadaan dimana para pelaku kejahatan bisa saja berasal dari luar negeri atau negara asing. Dengan penguasaan kemampuan bahasa Inggris yang baik maka seseorang akan memiliki dunia yang semakin lebar dan peluang yang peluang yang sangat banyak.*

**Kata kunci:** *globalisasi, bahasa Inggris, penguasaan bahasa,*

## Pendahuluan:

Globalisasi merupakan sebuah kata yang oleh sebagian besar manusia dianggap tepat untuk menggambarkan fenomena dimana perkembangan teknologi terjadi dengan sangat pesat dan tingkat mobilitas yang tinggi dari umat manusia di seluruh dunia. Bagi sebagian besar manusia di muka bumi ini, keberadaan globalisasi telah menghadirkan kemudahan dan manfaat yang optimal dalam pelaksanaan berbagai aktifitas kehidupan mereka sehari-hari. Globalisasi berasal dari kata 'global' yang berarti mencakup atau mempengaruhi

keseluruhan dunia (Oxford Advanced Learner's Dictionary, 2003: 546). Dalam konteks interaksi dan hubungan antar negara, globalisasi telah menunjukkan esensinya sebagai suatu keadaan yang dapat memberikan efektifitas dan efisiensi. Hal ini dikarenakan globalisasi telah memberikan kesempatan kepada sebagian besar individu untuk dapat berinteraksi dengan individu lain tanpa adanya batasan ruang dan waktu (transformation of space and time ) (Giddens 1999:35).

Disamping kemudahan-kemudahan yang timbul akibat kehadiran globalisasi tersebut, ternyata ada beberapa konsekuensi atau tuntutan bagi setiap individu yang terlibat di dalamnya, yaitu bagi kita sebagai umat manusia yang tinggal di bumi ini. Munculnya pengakuan secara luas bahwa dunia menjadi semakin lebih kecil dan semakin tanpa batas yang ditandai dengan kemajuan dalam berbagai bidang kehidupan

\* Rahmadsyah Lubis, S.Pd, dosen Bahasa Inggris pada STIK-PTIK

manusia, khususnya dalam hal kemajuan teknologi komunikasi serta penyebaran informasi secara global telah membuat kita terpaksa untuk berhubungan dengan manusia atau bangsa lain di dunia ini.

Hilangnya batas antara ruang dan waktu dalam interaksi antar individu di era globalisasi ini menuntut kita untuk memiliki kemampuan berinteraksi dan berkomunikasi secara efektif dan efisien. Interaksi dan komunikasi secara efektif dan efisien ini memang bisa dilakukan dengan beberapa cara, antara lain interaksi dan komunikasi secara lisan dan tulisan. Untuk mencapai sebuah interaksi dan komunikasi yang efektif dan efisien, dalam konteks ini interaksi dan komunikasi secara lisan, maka diperlukan bahasa yang sama untuk mencegah kesalahpahaman. Penulis dalam artikel ini akan mencoba membahas peran bahasa Inggris dalam mencapai interaksi dan komunikasi yang efisien dan efektif dalam dunia kerja, khususnya di dunia kepolisian.

## Pembahasan

Gorys Keraf (1997:1) mengatakan bahwa bahasa adalah alat komunikasi antara anggota masyarakat dalam bentuk atau simbol bunyi yang dihasilkan oleh alat ucap manusia. Memang betul bahwa bahasa bukanlah satu-satunya alat yang bisa digunakan manusia untuk berkomunikasi satu sama lain. Masih banyak komunikasi yang bisa dilakukan dengan menggunakan media-media lain selain bahasa, yaitu antara lain gambar, bunyi-bunyian lain, asap dan lain sebagainya. Namun harus diakui juga bahwa bahasa, jika dibandingkan dengan alat-alat komunikasi lain, masih merupakan media atau alat yang paling efektif dan efisien. Bahasa bisa memberikan kemungkinan yang jauh lebih luas dan kompleks dan lebih mudah dipahami dan digunakan dibandingkan dengan media-media lain. Bahasa memegang peranan yang sangat penting dalam menciptakan sebuah interaksi dan komunikasi

yang efektif dan efisien di antara manusia.

Salah satu syarat mutlak tercapainya sebuah interaksi dan komunikasi yang efektif dan efisien adalah kesepahaman antara dua pihak atau lebih yang terlibat di dalam interaksi dan komunikasi itu. Kesepahaman tersebut akan segera bisa dicapai jika ada kesamaan bahasa yang digunakan dalam interaksi dan komunikasi tersebut. Dalam konteks ini, bahasa yang digunakan oleh dua pihak atau lebih tersebut adalah bahasa asing, yaitu bahasa Inggris. Pertanyaan yang akan dijawab oleh penulis sesuai dengan judul artikel ini adalah mengapa harus bahasa asing tersebut bahasa Inggris dan mengapa seorang petugas polisi perlu dan harus menguasai bahasa asing ini sebagai bahasa kedua.

Sejarah perkembangan bahasa Inggris yang dimulai dari abad ke 16 telah mengubah bahasa asing ini menjadi sebuah bahasa internasional. Saat ini jumlah bahasa yang digunakan sebagai bahasa pengantar di dunia adalah 6900 bahasa. Dari ribuan bahasa tersebut, bahasa Inggris merupakan salah satu bahasa yang paling populer yang paling banyak digunakan oleh manusia di muka bumi ini. Tercatat ada kurang lebih 60 negara berdaulat di dunia dan 10 organisasi internasional yang memakai bahasa Inggris sebagai bahasa resmi kedua setelah bahasa nasional masing-masing negara. Lebih jauh lagi, bahasa Inggris merupakan bahasa nomor dua terbanyak yang diucapkan manusia. Bahasa Inggris juga merupakan bahasa resmi (*official language*) yang dipakai di banyak negara di dunia, antara lain New Zealand, Amerika Serikat, Australia, England, Zimbabwe, negara-negara kepulauan Karibia, Hong Kong, Afrika Selatan, dan Kanada. Ada sekitar 508 juta orang pengguna bahasa Inggris di negara-negara tersebut.

Bahasa Inggris juga merupakan salah satu bahasa tertua yang ada di dunia yang berasal dari dataran Britania. Bahasa Inggris

telah digunakan sebagai alat komunikasi sejak sekitar abad ke-8. Selain merupakan salah satu bahasa tertua yang ada di dunia, bahasa Inggris memiliki perkembangan kosa kata yang sangat pesat. Berdasarkan hasil riset yang dilakukan peneliti gabungan dari Universitas Harvard dan Google, ada penambahan sekitar 8.500 kosa kata pertahun di dalam bahasa Inggris. Saat ini, jumlah total kosa kata bahasa Inggris telah mencapai 1.022.000 kosa kata. Jumlah kosa kata ini jauh melebihi jumlah kosa kata bahasa nasional negara kita tercinta. Berdasarkan keterangan yang dikeluarkan Pusat Bahasa Kemendikbud, KBBI (Kamus Besar Bahasa Indonesia) edisi ke-4 memiliki total jumlah kosa kata berkisar 91.000 kosa kata. Kamus edisi ini adalah pengembangan dari edisi ke-3 yang berisikan 82.000 kosa kata. Jelas bahwa perkembangan bahasa Indonesia sangat jauh ketinggalan dibandingkan dengan perkembangan bahasa Inggris.

Selain itu, negara Inggris juga merupakan salah satu dari tujuh (7) negara maju di dunia yang dikenal dengan nama G-7. Bisa dikatakan bahwa penggunaan bahasa Inggris merupakan suatu hal yang wajib diikuti bila kita ingin meniru jejak langkah negara ini. Fakta yang ada juga mengatakan bahwa negara Inggris merupakan negara yg paling banyak memiliki wilayah jajahan di seluruh dunia. Dengan demikian bahasa Inggris menjadi sangat dikenal dan lebih banyak digunakan di berbagai negara di belahan bumi ini, khususnya di negara-negara bekas jajahan Inggris. Dengan ekspansi yang pada awalnya dilakukan dalam bentuk perdagangan inilah, bahasa Inggris menyebar dengan lebih cepat ke segala penjuru belahan bumi ini. Saat ini bahasa Inggris juga digunakan sebagai bahasa kedua dan bahasa resmi oleh Uni Eropa, Negara Persemakmuran (Commonwealth), dan Perserikatan Bangsa-Bangsa serta beragam organisasi lainnya. Luasnya penggunaan bahasa Inggris juga disebabkan oleh penyebaran kebudayaan dan teknologi Amerika

Serikat yang dominan di sepanjang abad ke-20. Hal-hal tersebut di atas telah menyebabkan bahasa Inggris saat ini menjadi bahasa utama dan secara tidak resmi dianggap sebagai *lingua franca* di berbagai belahan dunia.

Dengan demikian, jika Anda bisa berbahasa Inggris Anda bisa berinteraksi dan berkomunikasi dengan lebih dari 1,6 miliar orang di seluruh dunia. Satu dari empat orang di dunia berbicara paling tidak sedikitnya dengan bahasa Inggris dan tentunya jumlah yang belajar berbicara bahasa Inggris akan semakin terus bertambah. Anda bisa berinteraksi dan berkomunikasi secara online (*chatting*) dengan teman-teman Anda dari berbagai negara atau kebangsaan, membaca buku bahasa Inggris, berkeliling dunia, dan masih banyak lagi tentunya hanya dengan menggunakan bahasa internasional ini. Bahasa Inggris merupakan bahasa Internasional dan juga merupakan salah satu bahasa yang paling populer dan paling dituturkan di dalam dunia teknologi. Kita perlu mengetahui bahasa Inggris untuk belajar ilmu atau subjek apapun dan dimanapun. Kita perlu mengenal bahasa Inggris untuk berkomunikasi secara efektif dan efisien dengan banyak orang dari negara-negara maju. Bahasa Inggris telah dan menjadi sangat penting dalam kehidupan kita. Bahasa Inggris telah mempermudah kita dalam berkomunikasi dengan orang-orang dari berbagai belahan dunia.

Sebagai seorang instruktur bahasa Inggris di Kepolisian Negara Republik Indonesia (POLRI) yang telah mengabdikan sejak tahun 1997, penulis telah sering menyaksikan betapa sulitnya seorang petugas polisi yang tidak bisa berkomunikasi dan berinteraksi dalam bahasa Inggris menjalankan tugas-tugasnya apabila tugas-tugas itu berkaitan dengan orang asing. Satu hal yang paling mengganggu penulis adalah ketika seorang petugas polisi meminta penulis untuk mengajarkan bagaimana menjawab soal-soal ujian TOEFL dalam waktu yang singkat dengan harapan sang polisi ini bisa lulus ujian

agar bisa mengikuti program pendidikan pengembangan karir di organisasinya.

Memang harus diakui bahwa adalah suatu tugas yang sangat berat bagi para penulis khususnya dan para instruktur bahasa Inggris di lembaga pendidikan POLRI pada umumnya untuk memberikan motivasi dan semangat kepada personil POLRI agar mereka mau belajar bahasa Inggris sedini mungkin karena penguasaan kemampuan berbahasa Inggris ini jelas tidak bisa diperoleh dalam waktu yang singkat. Hal itu sangat memerlukan ketekunan dan kesungguhan yang besar.

Bila dikaitkan dengan pokok bahasan globalisasi di atas, maka jelas seorang petugas polisi akan dan pasti berhubungan dengan bahasa Inggris. Ruang lingkup kejahatan yang semakin meluas dan tidak mengenal batas yang dikenal dengan istilah "*borderless crimes*" atau "*transnational crimes*" jelas akan melibatkan pelaku kejahatan lebih dari satu kewarganegaraan. Penyidikan dan penyelidikan perkara kejahatan jenis ini akan memerlukan kerjasama dengan negara-negara lain yang menjadi domisili sang pelaku kejahatan. Aparat kepolisian akan melakukan kontak dan kerjasama dengan organisasi kepolisian negara lain dalam mengejar sang pelaku. Semua kegiatan koordinasi dan kerjasama ini memerlukan bahasa yang sama yaitu bahasa internasional, dalam konteks ini bahasa Inggris.

Berdasarkan pengalaman dan pengamatan penulis selama mengajar, kemampuan bahasa Inggris petugas Polri, khususnya lulusan akademi kepolisian mulai membaik sejak lulusan sekolah menengah Taruna Nusantara diterima dan lulus dari akademi kepolisian. Para lulusan sekolah menengah tersebut memang rata-rata memiliki kemampuan bahasa Inggris yang baik. Namun kemampuan mereka itu kelihatan semakin menurun akibat kontak atau hubungan yang semakin berkurang intensitasnya dengan bahasa

Inggris ketika mereka ditempatkan di wilayah. Hal ini jelas terlihat ketika mereka memasuki jenjang pendidikan pengembangan karir yang lebih tinggi. Terlihat jelas bahwa personil Polri yang memelihara kemampuan bahasa Inggris mereka, dengan cara mengikuti kursus ataupun selalu membiasakan diri berhubungan dengan bahasa Inggris, memiliki kemampuan berbahasa Inggris yang lebih baik dibandingkan dengan mereka yang jarang bahkan tidak pernah berusaha untuk mempertahankan kemampuan mereka tersebut ketika mereka lulus dari akademi kepolisian. Beberapa personil Polri yang ditempatkan di daerah wisata akan lebih beruntung dibandingkan dengan personil Polri yang ditempatkan di wilayah yang bukan daerah tujuan wisata.

Mengapa penguasaan bahasa Inggris sangat penting dan mutlak bagi kita pada umumnya dan personil Polri pada khususnya? Berikut ini penulis mencoba memaparkan empat (4) alasan penting dari penguasaan bahasa Inggris, yaitu:

1. **Memiliki banyak teman**—Bila Anda mampu berbahasa Inggris, maka Anda dapat berbicara dengan lebih dari 1,6 miliar orang di seluruh dunia. Itu bukan jumlah teman yang sedikit tentunya! Satu di antara empat orang di dunia berbicara paling tidak sedikit bahasa Inggris, dan jumlah yang belajar bahasa ini akan terus bertambah. Misalnya, di Cina sendiri, jumlah orang yang belajar bahasa Inggris telah melampaui jumlah seluruh penduduk Amerika Serikat. Bila Anda menguasai bahasa Inggris, Anda dapat *chatting* secara online, menulis surat dan berkeliling dunia hanya dengan menggunakan satu bahasa!
2. **Mempercepat peningkatan karir Anda**— Hampir sebagian besar kegiatan bisnis atau dunia usaha internasional dilakukan dalam bahasa Inggris. Jika Anda menginginkan jabatan managerial atau puncak di sebuah perusahaan multinasional, kemungkinan

- besar Anda akan dituntut untuk dapat berbahasa Inggris. Sejumlah perusahaan bergengsi bahkan sekarang menetapkan nilai IELTS atau TOEFL minimum bagi para calon pelamar pekerjaan. Dan lagi, bahasa Inggris tidak hanya penting bagi para pelaku bisnis namun dunia teknologi, penerbangan, pariwisata dan diplomatik juga bergantung erat kepada bahasa Inggris.
3. Bisa menanyakan alamat atau jalan di 75 negara—Bahasa Inggris merupakan bahasa resmi atau paling tidak memiliki kedudukan khusus di 75 negara dan digunakan di lebih dari 100 negara. Bahasa Inggris merupakan bahasa internasional untuk bisnis, olahraga, akademik, ilmu pengetahuan, teknologi, periklanan dan diplomatik. Jika Anda menguasai bahasa Inggris maka Anda dapat pergi ke mana saja dan/ atau melakukan apa saja!
  4. Membuka jendela dunia lebih lebar—Banyak buku, majalah dan surat kabar yang hanya tersedia dalam bahasa Inggris. Banyak pula buku berbahasa asing yang hanya diterjemahkan ke dalam bahasa Inggris. Jika Anda dapat membaca bahasa Inggris, maka Anda akan memiliki pilihan bacaan yang jauh lebih beragam. Hal yang sama juga bisa dilakukan terhadap film.
  5. Menaklukkan Internet—Anda mungkin berpikir bahwa banyak situs yang diterjemahkan ke dalam bahasa Indonesia. Tetapi kenyataannya, 80% informasi elektronik hanya tersedia dalam bahasa Inggris. Sedangkan 20% bagian yang lainnya itu tidak semuanya didominasi oleh bahasa Indonesia, tetapi juga bahasa asing non-Inggris lain, seperti bahasa Cina, bahasa Jepang, bahasa Perancis dan sebagainya. Jadi bayangkan hanya berapa persen dari seluruh informasi di Internet yang tersaji dalam bahasa Indonesia.
  6. Menjadi ilmuwan—Para peneliti dan ilmuwan di seluruh dunia berinteraksi dan berkomunikasi satu sama lain dengan menggunakan bahasa Inggris. Konferensi ilmiah selalu diadakan dalam bahasa Inggris dan hasil-hasil penelitian juga dipublikasikan dalam jurnal yang berbahasa Inggris. Lebih dari dua pertiga ilmuwan di seluruh dunia membaca dalam bahasa Inggris.
  7. Mengejar kesempatan di luar negeri—Ada ribuan program belajar, bekerja dan sukarelawan di seluruh dunia, tetapi hampir seluruhnya hanya ditawarkan kepada mereka yang menguasai bahasa Inggris. Dunia yang penuh dengan peluang ini akan terbuka bagi Anda jika Anda berbicara bahasa Inggris.
  8. Untuk meningkatkan pemahaman secara global—Bahasa Inggris adalah bahasa dunia. Jika Anda sudah menguasai bahasa Inggris secara benar, maka Anda berpeluang untuk bisa memahami kondisi global saat ini. Paling tidak, Anda sudah mengerti dengan berbagai istilah asing. Anda juga bisa mengeksplorasi kondisi dan pemahaman yang berlaku secara global.
- Disamping beberapa manfaat di atas, pasti ada kerugian yang akan dialami oleh seseorang jika dia tidak mampu berbahasa Inggris. Jelas bahwa ruang gerak individu-individu yang tidak mampu berbahasa Inggris tersebut akan terbatas. Sebelum menutup tulisan ini, ijinakan penulis memberikan beberapa tips untuk membantu Anda agar mampu lancar berbahasa Inggris, yaitu sebagai berikut:
1. Banyaklah membaca teks berbahasa Inggris—Dengan banyak membaca buku, novel, komik, cerpen, atau puisi berbahasa Inggris, Anda tidak akan lagi merasa asing dengan bahasa Inggris. Dari sana, Anda bahkan dapat belajar beberapa kosakata baru.
  2. Biasakan telinga Anda mendengar

- percakapan dalam bahasa Inggris—Anda dapat melakukannya dengan cara menonton berita, film, atau mendengarkan musik berbahasa Inggris. Dengan demikian proses belajar bahasa Inggris Anda akan terasa menyenangkan.
3. Mulailah berbicara dengan bahasa Inggris—Ajak teman sekelasmu atau guru bahasa Inggrismu untuk berbicara menggunakan bahasa Inggris. Anda boleh mencampurnya dengan bahasa Indonesia untuk kata-kata yang belum Anda ketahui, kurangi sedikit demi sedikit sampai Anda bisa sepenuhnya berbicara dengan bahasa Inggris. Tips yang satu ini ampuh membuat Anda lancar berbahasa Inggris.
  4. Jika dipersilakan berbicara di kelas, pergunakanlah kesempatan tersebut—Katakanlah sesuatu dan kalau Anda merasa tidak yakin dengan apa yang Anda katakan, mintalah bantuan guru Anda.
  5. Jangan pernah takut untuk berbuat salah. Dalam belajar kamu pasti akan berbuat kesalahan. Belajarlah dari kesalahan yang Anda buat. Janganlah ulangi kesalahan yang sama hingga tiga kali.
  6. Rekam suara Anda kemudian dengarkan dengan seksama—Periksa kesalahan yang kamu lakukan, baik itu pengucapan maupun tata bahasa, supaya Anda tidak lagi melakukan kesalahan tersebut.
  7. Tata bahasa itu penting tapi bukan yang utama—Pelajarilah tata bahasa seiring Anda belajar berbicara bahasa Inggris. Tetapi jangan sampai kurangnya pengetahuan tata bahasa Anda membuat Anda takut untuk berbicara menggunakan bahasa Inggris.
  8. Jadikan kamus bahasa Inggris teman terbaik Anda—Ketika menjumpai kata-kata baru atau kata-kata sulit periksa artinya menggunakan kamus tersebut.
  9. Belajarlah satu kata baru tiap harinya—Untuk meningkatkan kosakata Anda, carilah makna kata baru tersebut dan pergunakanlah dalam percakapan atau tulisanmu.
  10. Mulailah menulis buku harian dengan bahasa Inggris—Dengan menulis buku harian, Anda dapat berlatih menggunakan bahasa Inggris tanpa takut atau malu kesalahan yang Anda buat diketahui orang. Tulislah buku harian setidaknya seratus kata per hari.

### Penutup

Pada era globalisasi ini penguasaan bahasa asing, khususnya bahasa Inggris merupakan sebuah hal yang mutlak. Sebagai seorang penegak hukum, seorang anggota Polri akan berhadapan dengan situasi dan kondisi yang semakin tanpa batas (*borderless*), dimana kejahatan akan melibatkan semakin banyak pelaku kejahatan dari berbagai kebangsaan. Situasi seperti ini tentu saja akan mengharuskan sang petugas polisi menguasai satu bahasa asing, dalam konteks ini bahasa Inggris agar dapat menjalankan tugas-tugasnya semaksimal mungkin. Disamping itu, kemampuan berbahasa Inggris seorang petugas Polri juga akan dibutuhkan agar bisa lulus dalam ujian-ujian untuk mengikuti pendidikan pengembangan karir di lembaga pendidikan Polri.

### Daftar Pustaka

<http://belajarbahasainggrisonline-gratis.blogspot.com/2014/09/manfaat-pentingnya-belajar-bahasa-inggris-di-era-globalisasi.html>

<http://journal.unair.ac.id/filerPDF/versi%20pendek%20Kebutuhan%20Penguasaan%20Bahasa%20Asing%20pada%20Mahasiswa%20Universitas%20Paramadina%20dalam%20Era%20Globalisasi.pdf>

<http://arihadi26.blogspot.com/2015/05/>

normal-0-false-false-false-in-x-none-x.html

<http://dmsprmn.blogspot.com/2012/10/fungsi-bahasa-sebagai-alat-komunikasi.html>

<http://naliandaraemielia.blogspot.com/2015/04/penguasaan-bahasa-inggris-sebagai.html>

<http://denawadenaw.blogspot.com/2015/04/penguasaan-bahasa-inggris-untuk-karir.html>

<https://www.facebook.com/notes/english-first-indonesia/manfaat-bahasa-inggris-secara-global/10152420522935440>

<http://wallstreetenglish.co.id/en/news/articles/bahasa-inggris-bahasa-international>

<http://bahasa.kompasiana.com/2011/09/16/sepuluh-bahasa-terbanyak-dipakai-di-dunia-395936.html>

<http://www.inggristalk.com/tips-lancar-berbahasa-inggris-tanpa-kursus/>

